

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mahón, Viernes 18 de febrero de 1916

Núm. 12,845.

Año XLIV.

EL CONFLICTO EUROPEO
Pronto iremos más lejos

Una manifestación del Rey de Bulgaria
Gracias a Dios que podemos viajar libremente de Occidente a Oriente a través de los territorios que hemos conquistado! Dentro de algunos días iremos todavía más lejos.
Así habló el Rey Fernando de Bulgaria al corresponsal del diario londinense "Daily Mail", en uno de los coches del tren que hace el recorrido de Berlín a Constantinopla, en que acertaron a encontrarse. Esas palabras equivalen a un largo discurso a la vez militar, político y económico, por que resumen toda la situación actual, considerada bajo esos tres aspectos.
La posibilidad de ir libremente de Berlín a Constantinopla, y por consiguiente, de Berlín al inmenso continente asiático, a través de la Península báltica, no sólo es consecuencia de las victoriosas empresas de los Imperios Centrales y de sus aliados turcos y búlgaros en la Europa oriental, sino que significa la ruptura definitiva del famoso "círculo de hierro" en que Inglaterra pretendía encerrar económicamente a Alemania y a Austria-Hungría. Al agregar el Rey Fernando de Bulgaria que pronto irían todavía más lejos, esbozó en líneas generales y vagas, pero inequívocas, el plan que Alemania tiene trazado para su futuro muy próximo: el de atacar el poder británico en Asia y en Egipto, plan cuyo desarrollo no tiene Inglaterra manera de impedir, y cuya realización, a la cual no puede tampoco eficazmente oponerse, será la causa que pondrá fin a la guerra.

Y evidentemente no cabe otra manera de acabarla. Sólo victorias grandes, transcendentales, de Alemania o de los pueblos que han abrazado su causa, en Asia y en Egipto, pueden resolver el problema planteado en la presente guerra, hecho que no puede poner un momento en duda quien se pare a meditar sobre la magnitud de los intereses en litigio, sobre las fuerzas enormes de que disponen los beligerantes y sobre el objeto que se proponen.
Desgraciadamente para Inglaterra, y a pesar de su inmensa fuerza económica y naval, la de Alemania en el presente caso, es enormemente superior a la suya. Alemania puede herir mortalmente a Inglaterra, mientras que Inglaterra no puede más que arañar a Alemania. Todo lo que Inglaterra puede hacer contra Alemania, lo ha hecho ya: cortar las comunicaciones con el mundo por la vía marítima y desencadenar contra ella a cuantos Estados europeos se han prestado a ayudarla en su juego. La incomunicación de Alemania por la vía marítima con el mundo no podía tener la eficacia que los políticos ingleses le atribuían, por la enorme extensión territorial de las comarcas bloqueadas y por sus riquezas agrícolas, minerales e industriales; hoy tiene aún menos, por el indefinido crecimiento que han dado a los territorios de los Imperios del centro de Europa las victorias de

sus armas. Pretender bloquear a Alemania y a Austria, ampliadas con los territorios que tienen ganados en Francia y en Polonia, con los de toda la Península de los Balcanes y con los de todo el continente de Asia hasta el mar de las Indias, es un delirio: tanto valdría pretender bloquear al mundo. Solo los esfuerzos de Rusia, Francia e Italia, si hubieran sido coronados por el éxito, habrían podido resolver a Inglaterra el problema que se proponía, pero esos esfuerzos — a la vista está — han sido todavía más que estériles, contraproducentes.
Inglaterra ha hecho cuanto ha podido para acabar con Alemania, mientras que Alemania tiene todavía muchísimos resortes que tocar, y de enorme fuerza todos ellos, para acabar con Inglaterra. Inglaterra no sabe acudir a otro recurso que al del estrechamiento de un bloqueo cuya inutilidad está más que demostrada; Alemania, después de haber vencido a cuantos ejércitos ha lanzado Inglaterra contra ella en los campos de batalla de Europa, se prepara a herirla en los órganos vitales de su Imperio, en cuya posesión funda Inglaterra su poderío y cuya firmeza para resistir al rudísimo embate que contra ella se está preparando, a nadie puede ocultarse. Inglaterra presenta, por la misma magnitud de sus dominios, muchísimos puntos vulnerables a Alemania; Alemania, en cambio, no presenta ninguno a Inglaterra. El poder de Alemania es formidable para Inglaterra; el de Inglaterra, con ser inmensamente mayor, no sólo no tiene acción posible contra Alemania, sino que abre a ésta facilidades para atacarla de modo seguro, eficazísimo y decisivo.

No es la primera vez que se da este fenómeno en la Historia. En la larga y enconada lucha de dos siglos que sostuvieron España e Inglaterra, la inmensa extensión de los dominios de España en América daba a Inglaterra medios de ofender a España, y el hallarse reducida entonces Inglaterra a su solar europeo la ponía a cubierto de los ataques de España. La destrucción de la famosa Armada Invencible, que Felipe II envió contra Inglaterra para hacerla el único punto vulnerable que le presentaba, decidió la contienda en favor de Inglaterra. Su victoria definitiva no podía ser ya sino cuestión de tiempo. Sólo haciéndose más fuerte y poderosa en el mar habría podido España evitarla. Sólo haciéndose más fuerte y poderosa en tierra que Alemania puede ahora Inglaterra evitar su ruina y destrucción. Le está evidentemente negada a Inglaterra.

DON RAMIRO

Desde Perpignan

Voy a Francia, donde hay guerra; la gran guerra, Señor! Con las personalidades catalanas, que van por simpatía en un segundo término; en primer lugar para demostrarles qu'ils ont tort, cuando afirman que todos los españoles son germanófilos. Ya seáis quienes van. Añadamos Millet, el del Orfeo, y Sert. No vienen Oller y Ventosa y Calvell. Mandó éste una vibrante adhesión.
Al salir el tren un aplauso. Recordó los dos grandes vagones. Mucha animación; nerviosidad, entusiasmo latente. Al cenar, José María Rocalee algo. ¿Qué es, pienso, sentándome a su mesa, invitado? Una poeta de Guimerá que se leerá mañana. — ¿Me permite copiarla? — ¿Querrá él? — ¿Don Angel...? — «Si quiero... Estíche content...»

A poco, noticia sensacional. El Gobierno francés concede la legión de honor a Don Angel; mañana solemnemente le impondrán las insignias. «Es un poeta y autor dramático de fama mundial» le dijo el obispo Carcade al diputado Brousse. Y éste: «Ya lo sabía. Se lo he dicho al Gobierno y traigo la condecoración». Guimerá no sabe nada. «No se lo digáis». ¿Qué escena de emoción mañana!
«Podré telegrafiar? Inútil; con la censura, dos fechas. El mismo Prefecto no puede sin censura telegrafiar. Ni siquiera por correo podré mandar esta carta. Llegamos a Figueras. Sopla la tramontana; sereno el cielo; luna pálida. «Ve usted, me dice Rahola entusiasmado? A lo lejos, en lo alto: ¡Llancura. La cúspide nevada del Canigó. Como un manto real de armiño cuya cola se pierde siguiendo la ondulación de los Pirineos... Otra noticia sensacional, casi absurda. «En el tren vienen dos alemanes». ¿Serán osados? Hay quien habla de entregarles a los gendarmes. Pero... ¿dónde están? El túnel de Portbou. Silencio sepulcral. Ya llegamos. Cerbere. Gran gentío en el andén. Delegaciones esperando. Sin formalidades, sin abrirnos las maletas, pasamos primera y honda emoción: dos soldados a la puerta, y otros dos a cada cinco pasos, con bayoneta en la culata; pasamos entre bayonetas. Soldaditos de veras, graves, benévolo el semblante, pero de una palidez... ¿Será natural? ¿Es efecto de la luz escasa? Gran salón del restaurante; banderas españolas y francesas. Cuatro niñas preciosas, exóticas, tienen en las manos cuatro coronas. Se acercan; las ofrecen: señoras de Monegal, de Ojol Martí, de Pin y Soler, de Apeles Mestre. Habla el alcalde de Cerbere... «Bien venidos... ¡nos batimos por la justicia y la libertad!... Habla Santiago Andreu en nombre de los expedicionarios. Ganado por la emoción: «gracias, gracias... eso es: ¡por la justicia y la libertad! Habla el presidente del Comité de recepción, confirmando. Federico Rahola me muestra una carta del alcalde de Banyuls: «Bien-

venidos. Una copa de champaña y al tren.
Es la media noche; sopla el mestrall; las ruedas de los vagones producen al rozar los rieles un sonido seco, hueco, siniestro. Perpignan-Gentio; más soldados pálidos; viento frío. No hay discursos. Nos reciben sin ceremonia Pams, el senador, y otras personalidades. Brousse, el diputado, indispuerto, no pudo venir. Hablo un momento con el señor consul de España; muy amable. De levita y sombrero de copa. Un militar, director de «Le Télégramme», de Toulouse, muy simpático. Nos indican nuestros alojamientos. Con Monegal y su señora, yo, a casa del doctor Massot; parientes suyos, amigos míos. Rápida carrera en auto; las calles desiertas; pero hay luz en los cafés vacíos de la loge. Hoy no los apagaron. Delicadez.
Un antiguo y señorial caserón. Al pie de la escalinata, en la semiobscuridad, unas como sombras: la señora esposa y las hijas del doctor, de gran luto. Un hijo y un yerno en las trinchas. Otro yerno, murió... A poco de hablar, una voz enérgica, vibran te: «Nos batimos por la justicia y la libertad! Es la hija mayor, la viuda. ¡Un obús le destruyó el pecho a él; ella lleva la muerte en el alma. «Nos batimos», dijo. Pensaba ella, ¡oh, sí!, lo pensaba: ¡Morimos por la justicia y la libertad! ¡Infeliz!...
No he podido dormir en toda la noche. ¡Por la justicia y la libertad! ¡Si cuando menos pudiéramos batirnos por ellas sin morir! ¡Pero ¡batirnos y morir por la justicia y la libertad que entiende cada cual a su manera...!
MAX.

Sección oficial
AYUNTAMIENTO DE MAHÓN
Sesión ordinaria
de 16 de febrero de 1916
Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada asistiendo los señores Pons Sitger, Pons Zabala, Botella

Escudero, Olives, Gómila Carrera, Pons Castell y Gómila Manent.
ACUERDOS
Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.
Quedar enterado de la resolución tomada por la Comisión Provincial de Baleares, disponiendo que la Administración del Presupuesto de Gastos de las Secciones delegadas en Menorca e Ibiza de la Comisión Mixta de Reclutamiento de las Baleares funcione con sujeción a las reglas siguientes:
1.º Que el Presidente de cada Sección ejerza las funciones de ordenador de pagos.
2.º Que se constituya una junta formada por dicho Presidente, los dos Vocales Concejales del Ayuntamiento en que residía cada Sección y un Representante de cada Ayuntamiento en su isla respectiva, cuya Junta formará y discutirá cada año los Presupuestos que han de ser remitidos a la Diputación para su aprobación definitiva, y como también las cuentas de todos los gastos realizados en cada ejercicio. La misma Junta nombrará el personal administrativo que corresponda; y
3.º Que ha de actuar de Secretario en todas las Juntas, sin voz ni voto, el que lo sea del Ayuntamiento de Mahón y del de Ibiza en su respectiva Sección.
Conceder los siguientes permisos:
A don José Villalonga Anglada para ensanchar la puerta de la entrada del almacén número 6, sito en Cuesta de detrás del Matadero.
A don José Riudavets para modificar el zócalo y la puerta de la casa números 26 28 de la calle de Gracia.
Tomar en consideración la comunicación del señor Presidente de la Sección delegada de la Comisión Mixta de Reclutamiento y tenerla presente al objeto de destinar un departamento en estas Casas Consistoriales al exclusivo objeto de la práctica de reconocimientos médicos por los Vocales Médicos de la Sección.
Que por el señor Arquitecto Municipal se forme un proyecto de obras que ha de efectuarse para agr-

Los unos decían que el barón había sido asesinado por su joven esposa; los otros, que lo había sido por el amante de su mujer.
Y la verdad era que el barón no había sido asesinado por nadie.
Sino que se había caído simplemente, atacado quizás de repente por alguna congestión cerebral o por cualquier otro accidente de esta naturaleza.
El doctor Ozam, que se hallaba entre los convidados, hizo salir las gentes del corredor, cuyas puertas mandó cerrar; y empezó a desempeñar su humanitario ministerio.
Desde luego, en el primer examen que hizo, reconoció inmediatamente que Matifay no estaba muerto, sino simplemente desvanecido, y haciéndolo colocar sobre el diván que guardaba toda la longitud de la galería, comenzó a administrarle la asistencia y primeros socorros que su estado exigía.
No dejó arrimarse a su lado sino a las personas absolutamente indispensables para ayudarlo, y rogó a las demás que se retirasen, lo cual le valió el ser tratado de charlatán por los curiosos despedidos y chasqueados.
«Cipriano», mil veces más hermosa con sus cabellos desfilizados y su palidez mate, se había colocado a la cabecera del paciente.
Este acontecimiento, que para todos, y aun para el médico mismo, no era sino efecto de una causa natural, para ella era debido a los amigos desconocidos, y no sin algún terror pensaba y se decía:
— ¿Es posible que sea su poder tan grande que se extienda hasta sobre la apoplejía y la muerte?
Matifay abrió sus ojos moribundos, y enderezándose convulsivamente, con la mirada extraviada, los cabellos erizados, señaló un punto de la pared, exclamando:
— ¡Allí! ¡Allí!...
Un curioso se dirigió al punto de la pared indicado, lo golpeó en todos sentidos, y el sonido era lleno y mate como el de una pared sólida y compacta,

La orquesta se hallaba y colocada en el estrado, y Matifay venía a reclamar sus derechos, los de la primera contradanza.
— ¡Valor! se repitió interiormente a sí misma Cipriana para tomar ánimos, y abandonó su mano delicada y aristocrática a la gruesa mano del barón.
Mientras duró la primera cuadrilla, se fue reponiendo poco a poco y meditó casi con sangre fría la conducta que debía seguir.
Las grandes desesperaciones tienen algunas veces esos momentos de una placidez engañosa, de esa calma que participa indiferencia y de esa tranquilidad que mata.
Tomó, pues, su partido, Matifay le había prometido no sé que paternidad bastarda. Le reclamaria el cumplimiento de su promesa, se arrojaría a sus pies, le juraría que haría esfuerzos para amarle de otra manera... más tarde; pero por el momento le pediría que le perdonase y le concediese gracia.
Sentía que sería bastante elocuente para defender su causa, y sería preciso que ese hombre no tuviese entrada si no llegaba a ablandarse y a ceder.
Echó una mirada tímida sobre él al salir, y se estrechó de los pies a la cabeza. Comprendió.
Comprendió que por esa parte no había que tener la menor esperanza.
El barón la devoraba con la vista, le echaba aquellas mismas miradas con que la estuvo contemplando la noche en que se presentó por primera vez en los salones en donde residía la condesa de Montecristo.
Vió claramente que para él nunca sería ella una hija, como hipócritamente se lo había prometido, ni aún siquiera una mujer respetada, sino una presa.
Y aquel ardor, que en un amor mutuo es tan tierno y el respeto casi religioso con que va acompañado, le pareció escrito en todos los gestos y ademanes de su nuevo dueño con caracteres gruesos, vulgares y brutales.

gar al Cementerio Católico de esta ciudad la porción de terreno convecinada con el propietario de la Noria llamada del Cementerio.

Arribar varias cuentas.

Mostrar a don Rafael Vehils, Director de la Casa de América en Barcelona, el agradecimiento de Ayuntamiento por los trabajos que viene realizando al objeto de conseguir se implante en nuestro puerto el negocio de los nitratos de Chile.

Se nombra una Comisión especial compuesta de los señores Alcalde, Pons Sitges, Botella, Coda y Vidal Olivar para que en unión de las Cámaras de Comercio e Industria y Cámara y Sindicato Agrícola de Menorca estudien el asunto de Puerto franco para Menorca solicitado del Gobierno por el Doctor Llansó.

Prohibir el disparo de barrenos dentro de la zona de escarpados de la Cuesta de la Independencia hasta tanto se hayan adoptado las medidas necesarias a evitar el desprendimiento de rocas de los mismos.

Limpia los escudos del escenario del Teatro principal.

A INFORME

De la Comisión de Consumos.

Cuentas de gastos de Consumos de enero último.

Estados de producto de consumos de enero último.

A estudio de la Comisión de Beneficencia.

Cuentas de gastos de enero último.

Manifestaciones del señor Pons Castell para que se estudie la situación económica de los Establecimientos municipales de Beneficencia al objeto de limitar los gastos a los ingresos y disminuir el déficit, que en diciembre último era de 20 192 ptas.

A estudio de la Comisión de Fomento.

Instancia de don Esteban Olives Verger solicitando permiso para construir un arco de piedra en la pared del cercado que posee en el primer kilómetro de la carretera de San Luis.

Instancia de don Jaime Huguet Sintes proponiendo las obras de mejora que se ofrece efectuar en el edificio del Matadero público, de que es propietario, siempre que el contrato se formalice por tres años y el alquiler anual se eleve a 600 pesetas.

Instancia de don Joaquín Quintana Pons pidiendo permiso para levantar nueve hileras de sillares la pared de la casa que posee en el camino de Guixó.

Instancia de don Juan Taitavull Briones pidiendo permiso para ensanchar la puerta accesoria de la Noria señalada con el núm. 55 de la calle de San Fernando.

Instancia de don Pablo Fernández Joel proponiendo ceder al Municipio la casa núm. 35 de la Plaza de la Pescadería, cuyo solar ha de agregarse a la vía pública, por la suma de 7 350 pesetas cobradas la mitad en obligaciones municipales y la otra mitad en partidas de quinientas pesetas cada dos meses sin percibir intereses; ofreciéndose además cerrar por su cuenta el rincón de la calle del Arco por medio de una verja de hierro y derribar la citada casa retirando escombros y materiales.

Informe del señor Arquitecto municipal proponiendo la demolición, por su mal estado, de la parte alta del cuerpo de edificio que sirve de cocina al Jefe de la Cárcel del Partido, y cubrir lo que reste.

Escrito del señor Arquitecto, denunciando el peligro de derrumbamiento de varias rocas del escarpado de la cuesta de la Independencia, autorizando a la Comisión para que adopte las medidas preventivas a evitar peligros.

A estudio de la Comisión de Hacienda: cuentas.

Moción del señor Pons Zabala proponiendo se contrate en subasta pública la recaudación del recargo municipal sobre espectáculos públicos.

Moción del señor Pons Castell de estudiar si es posible conseguir algún ingreso de la Sala de operaciones quirúrgicas, debiendo asistir al estudio del asunto el concejal inspector del servicio y el señor Pons Zabala.

INDETERMINADO

El señor Pons Castell se interesó para que se activen los expedientes de derribo de las casas adquiridas en la plaza de la Pescadería para agregar sus solares a la vía pública; observación del señor Obispo referente al proyecto de construcción de una sala de gimnasia para el Instituto, y estudio de las condiciones de subasta para la contratación del empréstito municipal que ha de emitirse.

Y se levantó la sesión.

Don Pedro María Cardona y Prieto Teniente de Navío y Juez Instructor, nombrado al efecto de un expediente que sigue en esta Comandancia de Marina.

Hago saber: Que en la noche del día nueve de enero último desapareció del muelle de Ciudadela, donde se hallaba amarrada, una embarcación de pesca, sea el folio cincuenta y cuatro, llamada «Antonia».

Lo que se hace público para que el hallador o las personas que pudieran sospechar el paradero de la referida embarcación se presenten ante este

Juzgado, en el plazo de 30 días a contar del de la publicación de este anuncio, a los laborables de doce a una, a prestar declaración en el expediente de referencia, para averiguar el paradero de la citada embarcación, pues de hacerlo así prestarán el auxilio debido a la administración de justicia.

Mahón a 17 de febrero de 1916. — Pedro M. Cardona.

Relato de la captura del «Appam»

(El corsario misterioso)

Nueve de los pasajeros del «Appam» bajaron a tierra en Norfolk.

Entre ellos estaba Mr. Edward Mewether, antiguo gobernador de Sierra Leona, que ha contado al correspondiente del periódico «Evening News» las extraordinarias aventuras que presenció.

He aquí los pasajes más interesantes de su relato:

«El «Moewe», como parece que llaman al crucero alemán, tenía de 3 500 a 4 000 toneladas. Tengo todas las razones para pensar que era dedicado exclusivamente al transporte de frutas. Sólo su tripulación podría decir cuál es su verdadero nombre.

Cuando divisamos a este navío en el horizonte, se paró, izando su bandera en el mástil de popa, lo que era una señal de peligro, indicando que ya no podía gobernarse.

El capitán Harrison, tomándolo por un transporte inglés, cambió de dirección, para aproximarse a él. A popa su bandera, ondeaba sobre el mar. Descubrímoslo más tarde que la bandera se mantenía en aquella posición por unos pesos. Nosotros creímos que este buque era el «Unión Jack»; en realidad, la bandera era de la Marina imperial alemana.

Cuando el «Appam» estaba a menos de 200 metros del buque extranjero y había parado sus máquinas, una transformación súbita se operó en el aspecto exterior de aquel buque conmoviéndonos a todos lo presenciado.

Los blindajes del buque, que hasta allí nos habían parecido absolutamente macizos, desaparecieron como por magia. Más tarde, supimos que estaban contruñidos de planchas de acero.

Las partes superpuestas que nosotros tomamos por pasarelas de puente, se cayeron, descubriendo baterías de cañones. Yo vi dos cañones montados a proa; cuatro, a popa; y uno, sobre el camarote, a cubierta. Me pareció que su calibre era de cuatro

o seis pulgadas. En el momento en que este «cambio mágico» se producía, uno de los cañones de proa tronaba, y una granada pasó silbando por encima del puente del «Appam».

Todos los artilleros que servían esos cañones debían estar arrodillados al abrigo de las piezas, pues súbitamente se encontraron todos en sus puestos, y pronto quedaron los cañones desembarcados. Nosotros teníamos un cañón de tres pulgadas, montado a popa, que, naturalmente, no podía servir para nada. Estábamos vencidos y sin posibilidad de resistir. Los alemanes empezaron a parlamentar por negafonso.

El capitán Harrison confesó abiertamente que teníamos a bordo cierto número de prisioneros alemanes, que eran llevados a Inglaterra para ser internados allí. De pronto, una embarcación, con 21 marineros, comandados por el teniente Berg, salió del crucero; su tripulación subió a bordo de nuestro barco.

En primer acto fué el de libertar a los prisioneros alemanes, armarlos con fusiles y revólvers y encomendarles nuestra vigilancia.

Berg llevó entonces a Harrison y a todos los oficiales del «Appam» a bordo del crucero, donde tuvo lugar una conferencia. Después fueron llevados otra vez al «Appam».

Terminado esto, empezó el traslado al «Appam» de los prisioneros que llevaba el crucero.

Aquel navío nos dió un golpe de colta durante dos días, en cuyo transcurso tuvimos ocasión de verle maniobrar.

Se encontraba a unas tres millas de nosotros, cuando el «Cian-Mactavish» apareció en el horizonte. Nosotros proseguimos nuestra ruta, pero el crucero se dirigió hacia el citado barco, después de haber vuelto a recobrar la apariencia de un mercante inofensivo. Pero a bordo del «Cian-Mactavish» debían sospechar algo, pues fué hecho un disparo, y una bomba vino a caer a cincuenta pies solamente detrás del crucero.

Una súbita aparición se operó entonces a nuestra vista. Los alemanes lanzaron un cañonazo sobre el citado barco, preludio de un combate encarnizado que duró media hora.

El «Cian-Mactavish», tocado por un torpedó en la proa, se inclinó rápidamente hacia un lado, desapareciendo bajo las olas. Los alemanes, sin perder un minuto, enviaron sus botes, y procedieron al salvamento de la tripulación del barco hundido.

A la noche siguiente, el crucero alemán nos dejó.

¿En qué sitio nos encontrábamos entonces? Era imposible saberlo.»

De todas partes

La captura del vapor argentino «Presidente Mitre»

Sobre la captura, por los ingleses, del vapor «Presidente Mitre» dice el diario argentino «Deutsche La Plata Zeitung» lo que sigue:

«La captura del vapor «Presidente Mitre» es simplemente un acto de piratería. Era un vapor de cabotaje y servía de barco escuela para la marina argentina. Aunque la casa armadora trabaja con capital alemán, resulta la captura una ofensa al pabellón argentino. El caso se presta a grandes preocupaciones para la próxima cosecha, que ha de sufrir mucho bajo la tiranía inglesa.

Aconseja al gobierno argentino más entereza y energía al tratar con el gobierno inglés, a semejanza de Suiza, que con su trust de importación, supo hacer frente a las exigencias inglesas; pues solamente así podrá obtener satisfacción por el abuso cometido. Llevaba el «Presidente Mitre» 200 pasajeros y cargamento de material para los puertos argentinos militares que fué declarado contrabando; los pasajeros fueron llevados a bordo del crucero auxiliar inglés «Orama» y desembarcados en Montevideo.

La captura se hizo en aguas uruguayas: la violación de la neutralidad ha sido pues doble. El embajador argentino en Londres ha entregado una enérgica protesta y la escuadra argentina ha recibido ordenes de cruzar constantemente por aguas argentinas con objeto de evitar futuras transgresiones de los cruceros ingleses.»

Comentarios de los Diarios Italianos

El «Giornale d'Italia» publica al fin la declaración de que el presidente señor Salandra haya sido mal interpretado en sus declaraciones de Turín, puesto que, no sólo hizo un llamamiento a los liberales monárquicos, sino a todos los partidos, con excepción de los socialistas.

A esto contesta el «Secolo» que el discurso de Salandra es de gran claridad, por lo que no hay que interpretarlo torcidamente.

El Consejo de ministros acordó no emprender más viajes de propaganda. El ministro Baricai renunció a la anunciada tournée a Parma y Salerno.

El «Giornale d'Italia» se ve obligado a reconocer que el Gabinete habló ya demasiado.

El «Corriere della Sera» anuncia para el día 10 del actual es espe-

rado en Roma M. Briand, a cuya visita atribuye el «Secolo» excepcional importancia.

El «Corriere della Sera» lamenta que en Italia haya tendencias a criticar todo, considerándolo malo; incluso entre los buenos ciudadanos, que al principio elogiaban la guerra, y entre los oficiales y soldados con licencia. El diario aconseja a sus compatriotas no hablar de las circunstancias y la volubilidad italiana; la causa de esto — dice — es la falta de disciplina y la desconfianza del Gobierno. Excita a todo buen patriota a deponer su descontento.

En Castellamare ha sido descubierta una fábrica de municiones, en la que los obreros pagaban 2 000 liras para poder trabajar, con lo que quedaban eximidos del servicio militar. Los obreros eran, en realidad, ricos estudiantes y comerciantes.

El periódico «Varano Nazionale» informa que el Ministerio italiano acordó la evacuación de Durazzo y la defensa de Valona por dos Cuerpos de ejército y voluntarios.

Además, que el Consejo de ministros dispuso, a pesar de la protesta de Cadorna, enviar a Valona 100 000 hombres y a Salónica 60 000.

Telegrafías de Constantinopla que los italianos concentraron todas las tropas de Albania en Valona. De Durazzo comunican haber ocurrido un encuentro entre las vanguardias austriaca y serbia, retirándose ésta.

Juicios y comentarios de la Prensa

El «Daily Mail» dice, bajo el título de «Altos fletes y altos precios», lo siguiente:

«El asunto es muy serio. En vista de que este país depende tan ampliamente de alimentos y materias primeras de importación, el alza extravagante de los fletes significa un aumento enorme en los precios de los productos más indispensables para la vida.

La causa principal para el alza consiste en la marera ó el Gobierno ha requisado los buques. Una gran parte del tonelaje de vapores británicos, que es casi la mitad del tonelaje mundial, ha sido utilizado por varios departamentos gubernamentales.

La estrategia aliada, que consiste en expediciones marítimas en gran escala, ha exigido, sobre todo, el empleo de gran número de buques. Un importante tonelaje se necesita para el aprovisionamiento de los grandes ejércitos de Salónica y otros sitios, y está constantemente ocupado en esta clase de trabajos. De este modo el «sistema de pequeños bultos», como Napoleón lo llamó, ejerce una reacción sobre la alimentación del pueblo.

Los buques requisados por el Gobierno han sido empleados de una manera muy extravagante, según testimonio de los críticos mejor informados. Por ejemplo, durante muchas semanas buques de valor han sido empleados como prisión para alemanes en nuestros puertos. Otra gran porción de tonelaje ha quedado vacía y completamente inutilizada.»

Santorial

Santo de hoy. — S. Nicolás Simeón obispo, Máximo, Claudio y Eudío.

Santo de mañana. — Santos Álvaro, Conrado y Gabino.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Piedad en las Concepcionistas.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 10 de febrero de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Justo Martínez.

Imaginario: Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Hospital y provisiones: Primer Capitán de Artillería.

Vigilancia: Oficial 8.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor: P. A. — El Capitán Ayudante, Joaquín Alberdi.

Por haber marchado a Madrid el Excelentísimo señor Capitán General de este Distrito, quedó encargado del mando del mismo el Excelentísimo señor General Gobernador Militar de Menorca don Germán

— ¡Ah! se dijo entonces, ahora sí que estoy perdida.

Y aquella calma espantosa de las resoluciones que había tomado; y de la que hemos hablado, se condensó como una niebla glacial alrededor de su corazón, y se dijo:

— Me mataré

Durante este tiempo, la orquesta hacía oír sus melodías. El resplandor de las arañas y candelabros hacía brillar con mil colores diferentes y atornasolados las telas, los encajes, las flores, las joyas y los cutis suaves y delicados de las mujeres, esas otras flores vivas y más atractivas que las de los jardines y los campos.

Cipriana no estaba ya en la sala del baile, y también Matifay había desaparecido.

Pero no por la ausencia prevista de los dueños de la casa dejó de continuar la fiesta tan animada como antes.

Sin embargo, durante el intervalo de una polka y de una contradanza, se oyó un grito de repente, un grito horrible que traspasó los techos, los tabiques, las colgaduras; grito tan agudo y tan horrible, que hizo quedarse a cada uno de los que lo oyeron en la posición en que se hallaba, suspendiendo sus ademanes, sus gestos y palabras y deteniendo la respiración, como vulgarmente se dice, para escuchar mejor.

Se hubiera dicho que el gran salón del baile se había transformado en la sala del baile de la Princesa del Bosque dormiente, en el momento en que el hada encantadora acababa de extender su mágica varita.

A aquel silencio, que no duró sino algunos instantes, pero que a algunos les pareció ser de algunas horas, sucedió el murmullo confuso de mil conversaciones en voz baja.

Después vino un brusco y apresurado movimiento hacia las puertas de salida; el terror y la curiosidad se sobrepusieron a todas las reglas de la etiqueta; todos querían saber lo que ocurría.

Y aun hubo algunos que se atrevieron a expresar claramente el pensamiento secreto que estaba en la imaginación de todos, y gritaban:

¿A quién se asesina aquí?

El grito parecía venir, o de la habitación particular de Cipriana, o de la de Matifay.

Se empezó la investigación por la de este último, y no se encontró en ella nada de extraordinario.

Solamente el curioso que fué más atrevido, y entró el primero con una bujía en la mano en el corredor de comunicación entre los cuartos del banquero y de Cipriana, retrocedió pálido y asustado y balbuceando:

— El barón...

— ¿Qué hay? preguntaron cincuenta lenguas a un tiempo.

— El barón está ahí.

Y con la mano señalaba la galería de comunicación, a la que se precipitaron los curiosos.

La gente no cabía ya ni en el cuarto, ni en los inmediatos, en donde se había aglomerado.

El salón de baile había quedado enteramente desierto.

Y por encima de este aluvión de gentes que ocupaban hasta las escaleras, agarráronse a las barandillas de hierro cinceladas, iban y venían las noticias de arriba abajo, desfiguradas, engrasadas como esos restos flotantes de una embarcación que ha naufragado, cubiertos de paja y de hierbas que aumentan su volumen a medida que el mar los va arrastrando.

Así, arriba se decía que habían encontrado al barón Matifay tendido por tierra cuán largo era, con el rostro pegado contra el suelo, en medio del corredor, con su palma oja hecha pedazos a su lado y llenos sus vestidos y su cara de gotas de cera.

Abajo se decía simplemente que el barón había sido asesinado, y no faltaban gentes de imaginación que, tomando este acontecimiento por punto de partida, habían arreglado ya sobre él una bonita novela.

Solamente que éstos, los bien formados, se dividían en dos clases.

181

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Elección de Superiora general de San Vicente de Paúl. — Obreros que solicitan aumento de jornal. — Mineros en huelga. — Viaje del arzobispo de Malinas, Cardenar Mercier. — Llegada de un obispo a Tánger. — Atropello automovilista. — En Oviedo se inauguran unas cantinas escolares. — Consejo de ministros. — Nombramiento. — Regreso de un alcalde dimisionario. — Protestas en Zaragoza. — Parte alemán. — Buques repelidos. — Sublevación de tropas indias. — Comisario ruso detenido por negocios poco limpios. — Reunión de la Duma. — Bajas rusas en el Cáucaso. — Ataque de los zeppelines a un crucero. — La esposa del príncipe Oscar de Alemania. — Erzerum tomada por los rusos. — De Petrogrado. — Italia declarará la guerra a Alemania a principios de marzo próximo. — Noticias londinenses. — Comunicando oficialmente la toma de Erzerum. — Incendio en el Canadá. — Complot contra el arzobispo de Chicago. — Incendio en Nueva York. — Barcos mercantes armados. — Operaciones en el Africa oriental. — Botín cogido por los rusos a los turcos en Erzerum.

Noticias de España

Madrid 18.

Nombramiento de Superiora

Ha sido elegida Superiora general de las Hermanas de San Vicente de Paúl, Sor Ana La Pierra.

De Gobernación

El subsecretario del ministerio de la Gobernación ha manifestado a los periodistas que el sargento de la guardia civil del puesto "La Carolina" comunicó que los mineros celebraron ayer un mitin al que concurren mas de dos mil obreros, acordando solicitar aumento de jornal.

También nos ha comunicado un despacho recibido del gobernador de Murcia en el que se notifica que en aquellas minas se han declarado en huelga cincuenta obreros, por motivo de haber sido despedido del trabajo un muchacho.

El cardenal Mercier

Noticias recibidas de Roma dicen que el día 20 saldrá para Malinas el cardenal Mercier, a quien los alemanes han prometido dejar el camino libre para el regreso.

Llegada de un obispo

De Tánger comunican que ha llegado a aquella población el obispo Dr. Jescas, siendo recibido por las autoridades y toda la colonia europea.

Atropellado por un automóvil

De Huesca llega la noticia de que en el segundo kilómetro de la carretera de la capital un automóvil atropelló a Manuel Cajal, causándole la muerte.

Inauguración de las cantinas escolares

En Oviedo se han inaugurado las cantinas escolares con la asistencia de las autoridades que dirigieron a los concurrentes discursos alusivos al acto.

El consejo de ministros

Al entrar los ministros para celebrar consejo, los señores Amós Salvador y Urzáiz dialogaron vivamente sobre el despacho de cierto expediente; los demás ministros calmaron a dichos señores, entrando todos a celebrar consejo.

Después conferenciaron los señores Conde de Romanones y Urzáiz, siendo la opinión general que de

haber crisis por el incidente habido entre los ministros de Hacienda y Fomento, saldría el señor Amós Salvador.

Enterados después los periodistas nos han dicho que se trataba de unas bromas particulares entre ambos ministros a las que se ha dado una importancia que en realidad no tiene.

Nombramiento

Se ha nombrado gobernador militar al general de brigada señor Berenguer.

Alcalde dimisionario

De Barcelona comunican que ha llegado a aquella capital el alcalde dimisionario señor Collaso.

El puerto franco de Barcelona

Hablando el señor Gobernador de Barcelona de la concesión hecha a dicha capital por el Gobierno al dar a su puerto las ventajas de los depósitos francos, ha manifestado dicho señor que el Gobierno no podía hacer más por Barcelona.

Dijo el señor Gobernador que urgía crear entidades de crédito para favorecer el comercio y fomentarlo con relación a la América latina.

Zaragoza protesta

Ha llegado a Madrid una comisión zaragozana para tratar de los puertos francos.

Dicha comisión ha visitado al ministro de Hacienda señor Urzáiz manifestándole que este asunto debe resolverse en las Cortes, dando compensaciones a las provincias del interior.

Además manifestó dicha comisión que debe abrirse una información entre las entidades económicas del país.

El señor Urzáiz dijo que no creía fuera esto conveniente porque nada podría añadir a los datos que tiene el Gobierno.

DE LA GUERRA

Madrid 18.

El parte alemán

De Nordeigh transmiten el parte oficial facilitado por el Cuartel general alemán a las doce de anoche, diciendo que en el teatro occidental los alemanes desembarcaron en Obersept, habiéndose apoderado de una nueva posición, en la que encontraron ocho lan abombas francesas.

En el teatro oriental y en el frente Norte hubo ayer gran actividad de artillería.

Los aviones alemanes han atacado Dunaburg y depósitos ferroviarios de Neilyka, causando grandes destrozos materiales y algunas víctimas.

En los Balkanes no hay nada nuevo que señalar, continuando paralizadas todas las operaciones.

Buques repelidos

Dicen de Constantinopla que un monitor inglés acercose a la costa de Alandawe y que un crucero de la misma nacionalidad consiguió llegar a la altura de Iepa, siendo repelidos por la artillería de costa que los obligó a retirarse.

Las tropas indias se sublevan

Un radiograma de Nordeigh dice que ha estallado una gran sublevación en las tropas indias del canal de Suez al enterarse los indígenas que iban a ser trasladados a otro teatro de la guerra habiendo desertado de filas muchos indios, negándose a ir a guerrear a otras tierras.

Detención de un comisario

En Petrogrado ha sido detenido un comisario de reclutamiento al que se ha descubierto que cobraba diez mil rublos por cada recluta que libraba del servicio.

Reunión de la Duma

Dicen de Nauen que se ha verificado la primera reunión de la comisión especial de la Duma, cuya sesión ha sido escitadísima habiéndose desarrollado vivas escenas y discusiones calurosas.

Las bajas rusas

Despachos recibidos aseguran que el ejército ruso que opera en el Cáucaso ha tenido en tres días más de cinco mil muertos.

Los críticos militares

Algunos críticos militares dicen que el avance victorioso de las tropas turcas en dirección a Osman es una seria amenaza para la posición británica de Atlén.

Los zeppelines

En el ataque de los zeppelines verificado ayer en el distrito de Humber resultó con grandes averías el crucero "Caroline".

La esposa del príncipe Oscar

Dicen de Ginebra que la esposa del príncipe Oscar marchará al frente de batalla a visitar a su marido herido en los últimos combates por un casco de granada.

El príncipe Oscar mejora de día en día creyéndose que pronto estará restablecido de sus heridas.

La toma de Erzerum

De Viena comunican la caída en poder de los rusos de la importante población persa Erzerum.

Dice el telegrama que a pesar de la capitulación de la plaza las tro-

pas siguen defendiéndose enviando los turcos refuerzos a dichas tropas.

Noticias de Petrogrado

De Petrogrado llegan noticias referentes a la toma de Erzerum en las que se dice que dicha población fué tomada por las tropas moscovitas que realizaron un movimiento envolvente tomando primero Cok y ocupando después el valle Echav.

Los turcos se vieron ante una gran superioridad numérica de las tropas del Z. r.

Declaración de guerra

En Roma se rumorea que a principios de marzo Italia declarará la guerra a Alemania.

Desde Londres

Radiogramas recibidos de Londres dicen que en el frente francés hay un violento cañoneo desarrollándose un gran combate entre Ipres y Cominas.

En Salónica dice el citado telegrama los franceses han ocupado todos los puentes de Vardar.

Comunicando la toma de Erzerum

Dicen de París que el Virrey ha comunicado oficialmente la toma de Erzerum agradeciendo a Dios el triunfo de las armas rusas.

Incendio de un Club Americano

De Canadá llega la noticia de que el Club Americano de Toronto ha sido incendiado, según todas las apariencias, intencionadamente.

El incendio ha causado dos muertos y dos heridos, habiéndose encontrado dos bombas que no llegaron a hacer explosión.

Complot contra un Arzobispo

De New York comunican que ha sido descubierto un complot tramado contra el Arzobispo de Chicago.

La Universidad invitó a comer al señor Arzobispo, que al final encontró indispuerto, resultando que en los manjares había una cantidad de arsénico.

Se hicieron algunas detenciones.

Gran incendio en New York

De Londres el almirantazgo inglés comunica que en New York un horroroso incendio ha destruido los muelles de Bowing, pereciendo en el incendio barcos cargados de mercancías.

En la catástrofe murieron 22 marineros.

Otras noticias dicen que los barcos lograron salvarse si bien algunos quedaron averiados.

Barcos mercantes armados

Dicen que los gobiernos de la Entente han reconocido el derecho de armar los vapores mercantes para ponerlos en condiciones de lucha contra de los ataques de los submarinos.

En el Africa oriental

De París comunican que las operaciones del ejército francobelga en el Africa oriental alemana han tenido un exitazo.

Los ingleses de Olnepaon operan también con éxito habiendo ocupado Languido.

Ultima Hora

Botín cogido en Erzerum

Las últimas noticias recibidas de Poldhu dan cuenta del botín de guerra cogido a los turcos en la toma de Erzerum por los rusos y que según las noticias han sido 467 cañones de variado calibre y casi toda la guarnición turca que pasa de cien mil hombres.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — En la taquilla de este Teatro está abierto el abono para diez únicas funciones que se celebrarán cuatro en días labora-

bles y seis en días festivos. El abono se cerrará definitivamente a las tres de la tarde del día del debut.

Nota: Unicamente tendrán derecho de asistencia a los ensayos los señores abonados.

Otra: Para comodidad de los señores abonados y público en general se facilitarán carnets de diez entradas.

SOCIEDAD IBERIA. — Esta noche se celebrará en esta sociedad, su acostumbrada velada social, que como las anteriores, es de esperar se vea muy concurrida. Terminará la velada con baile social.

Teatro Principal DE MAHON

Lista del personal que forma la compañía de ópera que ha de debutar mañana sábado 19 febrero de 1916, con la inspirada ópera en cuatro actos, actos del maestro Verdi

RIGOLETTO

Maestro director y concertador Gtello Mazz.

Primeras tiple

Emilia Viñas y Josefina de Oriente.

Contralto

Concepción Callao.

Comprimaria

María Fontcuberta.

Tenores

Antonio Marqués y Marcelo Uetam

Barítonos

Juan Valls y Jorge Frau.

Bajos

J. Miracle y C. Bosch.

Tenor comprimario

Cándido Fugara.

Apuntador y maestro de coros

José R. Villalonga.

20 coristas de ambos sexos.

30 profesores de orquesta.

Sastrería

Agueda Bals.

Decorado

Francisco Olivés.

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 17 de febrero de 1916.

Pescado	Precio medio en teficia
Sardinera	1.40
Junquet	0.43
Aladroque	0.35
Pulpos	0.65
Trasmallo	0.50
Rasclás	0.65
Caramelo	0.50
Vogas	0.50
Morenas	0.50
Villa-Carlos	0.60
Serranos	0.55
Arañas	0.45
Morena	0.35
Bastina	1.20
Mero	1.20
Pagres	0.65
Cántaras y rubio	0.65
Fornells	1.15
Meros	0.60
Serranos	0.60
Obladas	0.60
Bastina	0.40

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Reses	Peso	Procedencia
Día 15 febrero		
1 vaca, 209 kilos,		es Canum.
1 idem, 209,		Binieta pes Casas Novas (Villacarlos).
1 ternero, 127.500,		norla de Bini-feell.
8 carneros, 37.500,		Biniel Vey.
2 cabras, 33.500,		Binisermefa.
17 cerdos, 1.185.		

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Bandéis Gleichauf, y del despacho de esta Capitanía General y Gobierno Militar de Mallorca, respectivamente, el Excelentísimo señor General Gobernador Militar de Palma don Enrique Barreiro y del Riego y el Coronel de Infantería don José de Nouvilas y Vilar.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13 50

DÍA 17 DE FEBRERO DE 1916

Dudoso en todo el centro de España y Atlántico oriental.

Vientos del Este y mar en Baleares.

Generalmente bueno en Andalucía y Canarias.

Vientos del Oeste y mar en las regiones restantes.

MAHÓN

Ya se acerca el período de elecciones, y creemos por demás manifestar que siendo el acto de la elección de Diputado a Cortes el más importante que realizan estos isleños, pues que de ello depende que en los escaños de las Cortes de tanto en tanto se acuerden de esta roqueta olvidada de todos, se apresten a trabajar por el bienestar y prosperidad de Menorca.

Parece que este año van a resultar lucidas las fiestas de Carnaval.

Si al menos las máscaras adoptasen vestidos tradicionales o de épocas antiguas, amén de alguna comparsa de las que hace años no se ven en Mahón, el Carnaval además de alegre, resultaría artístico y algo saldríamos ganando.

Ayer salió para Barcelona y Madrid el segundo Comandante de este puerto don Pedro M. Cardona, llamado por el Ministro de Marina para ultimar el proyecto de la base naval que se cuenta crear en nuestro puerto.

Mañana embarca para Barcelona y Vigo nuestro amigo don Pedro Andreu, al objeto de posesionarse del cargo de Dibujante del Material de Ingenieros de aquella Comandancia. Deseamosle feliz viaje y completa suerte.

El Ministro de la Gobernación señor Alba ha manifestado a los periodistas que no sólo será inflexible en lo que se refiere a la venta de libros y postales prohibidas, si que también hará extensivo su proceder, que calificamos de noble, con las películas que atentan a la moral, hasta hacer imposible la vida a los agentes que se dedican a tan soez como lucrativa industria.

¡Enterados!

Después de abjurar los errores del Anglicanismo, ha sido bautizado en Madrid el joven ingeniero inglés John Farrel.

Es de alabar acto tan trascendental, que demuestra la nobleza de hombre que sumido en el error va en busca del recto camino.

La Cruzada de prensa publica una carta abierta del Director de *ora et labor* en la que se propone señalar en España "El día de la prensa católica".

Dicho día se celebraría anualmente en todas las ciudades y pueblos el 29 de junio, festividad de San Pedro.

Por el Gobierno de S. M. ha sido agraciado con la cruz de Beneficencia de primera clase don José Martínez, párroco de Sircarcas (Valencia) porque en la pasada epidemia cedió la casa rectoral para hospital de tíficos, cuando el pueblo se negó a ceder edificio alguno.

¿Para qué sirven los curas?

MARÍTIMAS

Procedente de Barcelona y escalas debe fondear en nuestro puerto el vapor correo "Menorca".

VITICULTORES

La salvación de los viñedos para el Oidium y el Mildiu

EL SULFOBONO

No comprar nada sin conocer este producto. Representantes para la Isla: Sres. Sebastián Timoner e hijo. — Gracia, 86. Depósito e informes: Srs. Sucesores de G. Escudero. — Deyá, 11. — Mahón.

SECCION DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PUBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PAGINA

Table with columns for line counts (e.g., 'De 1 a 5 líneas...') and prices in pesetas. Includes sub-sections for 'Del ancho de una columna', 'Del ancho de dos columnas', and 'Del ancho de tres columnas'.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PAGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PAGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS. De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table listing prices for funeral notices: 'Del ancho de una columna...', 'De dos columnas...', 'Un octavo de página...', 'Un cuarto de página...'.

OBSERVACIONES:

- 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado el día y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3. Los señores que al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

Advertisement for 'Talleres tipográficos y de encuadernación' by Manuel Sintes Rotger. Includes text: 'En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos...' and contact information for Mahón.

Boletín diario

Oficinas públicas

Government office hours and services: 'Gobierno Militar. - Horas de despacho: de nueve a una. - Calle de Isabel II. Delegación del Gobierno. - De nueve a una. - Calle de San Fernando, número 15. Ayuntamiento. - De nueve a una. - Plaza de la Constitución. J juzgado de primera instancia. - De nueve a una. - Claustro del Carmen. J juzgado municipal. - De nueve a una. - Alonso III, 83. Aduana Nacional. - De nueve a una. - En los muelles de sol a sol. - Andén de Poniente. Delegación de Hacienda. - De nueve a una. - Andén de Poniente. Comandancia de Marina. - De nueve a una. - Calle del Carmen. Giro Maturo. - De nueve y media a doce y media. - Roig, 12. Zona de Reclutamiento. - De nueve a una. - Calle de San Roque. Bibliotecas Públicas. - De nueve a dos. - Plaza de San Francisco. Museo Municipal. - Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. - Plaza del Príncipe. Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). - Consultas: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana. Comunicaciones Estación de Telégrafos. - Permanente. - Calle de San Fernando. Central de Teléfonos. - Permanente. - Calle del Bastión. Oficinas de Correos. - Calle de Anunciay, 24. Horas de despacho. - Certificadas y valores. - Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta. G. r postal. - Todos los días de nueve a doce. P. quetas postales. - Imposición: todos los días de nueve a once y media. Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce. Lista. - Todos los días de diez a trece. Recogida de buzones en las expediciones. - Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores. Itinerarios de los Vapores-Correo Mahón-Palma. - Lunes y miércoles ocho noche. Mahón-Barcelona Directo. - Jueves y sábados cinco y media tarde. Mahón-Alcudia-Barcelona. - Martes y jueves mañana. Ciudadela-Palma. - Viernes ocho noche. Ciudadela-Alcudia. - Martes y jueves once mañana. Palma-Mahón. - Miércoles y viernes seis y media tarde. Barcelona-Mahón Directo. - Martes y sábados seis y media tarde. Barcelona-Alcudia-Mahón. - Jueves cuatro tarde. Palma-Ciudadela. - Sábados seis y media tarde. Alcudia-Ciudadela. - Miércoles y viernes madrugada. Correo interior 8 líneas para Ciudadela. - Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Coste de la expedición cuatro pesetas.

PASTILLAS MORELLO. Advertisement for Morello's pills, including text: 'La inhalación anti-septica y balsámica que se obtiene al disolver en la boca, es el remedio más racional' and 'Su uso puede ser ilimitado. No produce ningún efecto de los peligrosos efectos de los narcóticos'.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

VICENTE PINEDO. Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914. Diez cuadernos litografiados y con 800 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca: 1. Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 2. Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 3. Ortografía y Caligrafía ilustrados. 4. Ortografía y Caligrafía. 5. Ortografía y Caligrafía. 6. Ortografía y Caligrafía. 7. Ortografía, Redacción y Caligrafía. 8. Redacción usual y Caligrafía. 9. Redacción comercial. 10. Redacción comercial. Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer. Published by ILUSTRACIÓN CATALANA in 40 volumes for 40, 50 or 60 céntimos. Available at Manuel Sintes Rotger's bookstore.

MATATINTAS BORRATINTAS. Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y mareas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. For sale at Manuel Sintes Rotger's bookstore.

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA. Reglamente general para la ejecución de la Ley Hipotecaria. Exposé de motifs, modèles, formularios e indices. DON ALICIA CARAVACA Y LOPEZ. DON JUAN BAPTISTA GAYLÀ Y GAYLÀ. Price: 3 pesetas rústica, 4 en tela. Available at Manuel Sintes Rotger's bookstore.

Papel Santeo Inglés marca Glen. De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Banco de Menorca. Indecor Gratuito. Sirvienta. Cocinera. Para informes en esta imprenta, CASA BUENAVENTURA, Colonia Guillermina - perfume gratis, Bastión, 23.

Table listing various books for sale with titles, authors, and prices. Includes titles like 'ALMANAQUE ilustrado hispanoamericano', 'ANONIMO. Cuento azul y arena', 'BAUDELAIRE (Carlos)', 'BERMEJO DE LA RICA', 'BRAHMACHARIN BODHAI', 'CONAN DOYLE (Arthur)', 'DEULOFEU (José M.)', 'DÍCENTA (Joaquín)', 'DROMARD (Gabriel)', 'FRANCO (Anatole)', 'GUILMAIN (Andrés)', 'HERNÁNDEZ GATA (A.)', 'HOYOS Y VINENT (Antonio)', 'INSÚA (Alberto)', 'LINARES RIVAS (Manuel)', 'LISTZ (Frédéric)', 'MARTINEZ NACARINO (Juan)', 'MASPERO (G.)', 'MIGUEL (Los magros)', 'MUÑOZ GONZALEZ (Vicente)', 'OROZCO MUNOZ (Francisco)', 'PAGES Y AGUILAR (Antonio)', 'PÉQUEL (Manuel)', 'QULLANO (José D. de)', 'REBAÑA (Alvaro)', 'RUSINOL (Santiago)', 'TELLEZ Y LÓPEZ (Juan)', 'VASALLO (Eduardo)', 'ZAMACOIS (Eduardo)'.